
邮箱：bgbs@baosteel.com news.baowugroup.com
2020.11.03星期二

责任编辑 /版面设计：尹 冉 电话：021-20658249

刀刃向内袁乘风破浪浴
要要要宝钢股份以野四个转变冶提升核心竞争力进行时

专 版

自知者英，自胜者雄。

宝钢股份“四转”征程道阻且长，

无论如何，

行动，是最有力的告白，

也是追逐梦想的价值所在！

为了乘风破浪再前行

宝钢股份刀刃向内

以野四个转变冶提升核心竞争力
令人欣喜的改变

正在悄然发生

渊上接第 1版冤

阵 痛
当今世界经济形势各种复杂因素和风险叠加袁 经济

发展的不确定性增多遥而年初突如其来的新冠肺炎疫情袁
又使本就严峻的国内外经济雪上加霜遥 各行业需求大幅
萎缩袁经济指标严重下滑遥 中国钢铁业下游需求不振尧钢
材出口下滑尧 成本高企以及库存压力增大袁 经济效益萎
缩遥 受此影响袁宝钢股份生产经营举步维艰遥

在这种大背景下袁钢铁业竞争日趋严酷遥尤其是优秀
民营钢企在增长速度尧 运营效率等方面已显著超过了国
有企业遥 此外袁部分国有企业也在盈利能力等指标上袁缩
小了与宝钢股份的差距袁赶超之势迅猛遥宝钢股份保持业
绩行业第一的地位面临着巨大挑战和压力袁 长期积累的
运营优势正陷于岌岌可危的境地遥

习近平总书记在年初召开的中央经济工作会议上强

调袁野要始终胸怀两个大局袁 一个是中华民族伟大复兴的
战略全局袁一个是世界百年未有之大变局袁要以此判断形
势尧谋划工作遥冶8月 19日袁习近平总书记在考察调研中国
宝武马钢集团时指出袁野国有经济有强大的韧性遥 要把握

机遇尧乘势而上冶遥这些重要讲话袁都对钢铁企业在危机中
育新机尧变局中开新局指明了方向遥

今年以来袁 宝钢股份按照党中央尧 国务院的决策部
署袁以及中国宝武提出的各项目标要求袁咬定业绩保持行
业第一目标不动摇袁持续深化野1+5冶发展战略尧管理改革尧
效率提升等工作袁 并在与先进民营钢企对标找差中努力
提升自我遥

在推进过程中袁宝钢股份高层领导注意到袁一些干部
员工中存在着思想野开倒车冶的现象院有些人习惯于固守
经验袁不注重学习袁思想僵化尧视野狭窄曰有些人喜欢把指
标和部门过去比袁不愿与先进和民营企业比袁或者喜欢选
择性对标袁不仅没找到差距反而找出了优势袁对外单位优
秀经验置若罔闻曰有些人惯性思维依旧袁成本尧效率意识
不强曰有些人斗志消磨尧意志消退袁遇事总想野等靠要冶袁或
遇到难事绕道走尧碰到难题野踢皮球冶噎噎

野很多工作推进的最大障碍就是我们自己袁就是我们
自身观念的僵化和落后袁冶中国宝武党委常委尧宝钢股份
党委书记尧董事长邹继新一针见血尧直指痛处袁野我们必须
耶打破烟囱爷耶拆除围墙爷尧拥抱变化尧与时俱进袁才能不被
时代进步和企业发展所淘汰遥 冶

在宝钢股份五届三次职代会上袁 邹继新面向广大员
工尧共产党员袁尤其是各级领导干部坚决指出袁宝钢股份
上下要转变思想观念袁倡导基层创新袁增强推动公司改革
创新的内生动力曰转变思维方式袁倡导协同合作袁强化以
客户为中心的企业运营机制曰转变工作方式袁倡导主动作
为袁营造干事创业尧知行合一的工作氛围曰转变工作作风袁
倡导调查研究袁不断提升工作的针对性和有效性袁驱动全
体系提升管理效率尧降低管理成本尧激发进取活力袁以打
磨提升内在竞争力来应对外部复杂多变的市场环境和未

来挑战的核心能力遥

破 茧
志不求易者成遥 野四转冶是一次灵魂拷问袁更是一场

打破各专业线条线野围墙冶尧心手相连的突围战遥 站在继
往开来的十字路口袁 宝钢股份上下以果决勇气和魄力袁
浴火重生遥

取向硅钢袁被喻为野钢铁产品皇冠上的明珠冶遥 近
年来袁国内同行纷纷瞄准取向硅钢袁市场竞争加剧袁有
些已经开始向宝钢股份用户份额渗透遥 华东一家用户
是宝钢股份忠实用户袁但随着其他钢企的进入袁本来
全部使用宝钢产品的他们为其他钢企打开了一扇野小
门冶袁 而且对宝钢股份提出了比以往更严苛的产品和
服务诉求遥

少量的份额被渗透袁或许不值一提遥 但宝钢股份野小
题大做冶袁从立足长远发展的角度袁以成立硅钢事业部为
契机袁通过体制变革袁让硅钢事业部发挥野产销研实体化袁
基地一体化冶的体制优势袁围绕用户痛点快速开展工作遥
事业部宝山基地尧青山基地和营销中心尧设备资材采购中

心多方联动袁以前所未有的协同姿态迎难而上遥
一段时间以来袁 这家用户参与的风电变压器市场招

投标经常铩羽而归袁因为使用宝钢正品料袁同众多使用民
营料的变压器厂比毫无优势袁他们希望宝钢股份野降价冶遥
如果因为风电市场下调价格袁份额是保住了袁但利润也没
了遥 针对痛点袁事业部转变思维方式袁从野提升性价比冶的

角度进行研究袁同时转变作风袁派出专家
深入用户设计和制造环节袁 通过走访调
查袁 发掘出同样具有性价比的另一细分
产品遥 用户试用后很满意袁 后续一直采
用袁 由此确保了宝钢股份高性价比产品
应用和盈利遥
该用户使用的宝钢料基本上都是青

山基地生产袁新年伊始武汉爆发的疫情袁
使保供成为棘手难题遥 事业部通过钢贸
公司把用户生产计划按项目尧 按台套逐
一对应期货合同袁 建立像超市进货般的
野断点冶台账袁每天协同青山基地进行断
供预警遥经各方通力合作袁用户在疫情期
间未发生一起断料遥 他们还牵头搭建
野云冶处理平台袁远程解决用户问题袁并为

用户量身定制智慧供应系统噎噎用户感叹袁 宝钢给予无
间隙供应保障和智慧化服务投入袁 让他们感受到了企业
的真诚和力量遥立体化的以用户为中心的体系能力提升袁
带来的是全方位的用户感知遥 如今袁该用户恢复了 100%
采用宝钢产品袁并表达了深化合作的意愿遥

不惟野经验论冶野过往论冶袁方能破釜沉舟袁凸显创新的

魅力和力量遥出厂物流是衡量一个企业能力的重要方面袁
但是在新冠肺炎疫情期间袁如何提高产成品出厂效率尧降
低库存袁成为决定生产经营的大考题遥

一次袁在东山基地制造部效率提升专题会上袁大家正
对如何加快产品出厂讨论着遥 年轻的出厂计划员张志军
依靠自己的积累袁提出了野装船集批需要什么流向的货物
资源袁生产正好就按此准时产出这种货物冶袁没想到袁一石
激起千层浪遥与会人员有的摇头尧有的反驳遥一直以来袁产
品产出再组织发运袁产什么就发什么袁已是流程定式遥 一
片反对声中袁小张犹豫了袁几十年的机制和经验哪能说改
就改遥 不过袁会议一结束袁部长黄港明叫住了他袁野有想法
是好事遥但想要改变别人袁首先自己必须是转变思维的第
一人遥 冶

一番话让他重新燃起了希望遥为了寻找答案和底气袁
张志军再一次扎进数据堆里袁 对一百多万条物流数据做

统计分析袁进一步证实了出厂周期每缩短 1天袁每年可节
约资金占用 300万元曰产品一次出厂率提升 1%袁每年产
生的效益是 120万元遥在部领导支持下袁他拿着详实的数
据袁和部门人员进行头脑风暴和优化调整袁一套野出厂拉
动生产冶的物流创新管理模式和信息化系统最终落地遥
然而袁新系统投用当天袁不仅没有实现既定目标袁反

而导致出厂物流陷入半停滞状态袁 且后续几天依然无改
观袁大家心急如焚遥一天袁当大伙一筹莫展时袁对讲机里司
机们的对话引起他们注意袁野原来都是对讲
机沟通袁现在要平板电脑上操作系统袁记不
住啊冶野我都 40多岁了袁 这操作太繁琐了冶
噎噎团队猛然醒悟院 系统落地需要每个环
节适应和转变浴
为此袁团队通过整理操作图表袁安排专

人为每台车司机教学袁 让司机一步步适应
新系统操作遥 通过持续努力袁司机们操作越
来越顺手袁不仅产量提升袁原本每天用于物
流协调的微信群也安静了遥 项目实施后袁一
次出厂率首次突破 80%袁 出厂周期降至 3.5
天袁每年降本 1000余万元遥
事不避难者进遥 转变袁也体现在干部员

工在艰难险阻面前的姿态遥
梅山基地冷轧厂为扭转冷轧镀锌机组

近年来产品单一尧盈利不足的问题袁在宝山基地支持下袁
2019年将镀锌机组改造成镀铝锌机组袁 成为宝钢股份唯
一的镀铝锌产品生产基地遥2020年以来袁改造后的机组产
量逐渐释放袁用户也接受了切换后的产品袁似乎可以喘口

气了遥
但冷轧厂毫不松懈袁 抓住试生产期

间困扰机组的几个野牛鼻子冶问题不放袁
向稳定顺行要效益遥在薄料生产过程中袁
部分装备不稳定使产品产生多种缺陷遥
为此袁 镀铝锌团队技术人员徐勇率先提
出一种改进技术遥 他翻阅研究前沿技术
资料袁虚心向同行和兄弟企业学习袁编写
出实施方案袁经过 3个周期精细化验证袁
证明了采用此项技术的可靠性袁 极大提
高了产品质量和生产稳定性遥
产品表面小锌花问题袁是另一难点遥

团队想法设法仍未有大改善遥 越是艰难
越要迎难而上遥 团队负责人张翼带领大
家主动跨前一步袁联系宝山基地冷轧厂尧

技术中心开展联合攻关袁找症结尧厘思路遥 成员孙永旭六
次往返宝山基地冷轧厂学习取经曰 成员李刚泡在技术中
心实验室一周袁 试验分析锌液成分的影响噎噎在大家共
同努力下袁终于找到了问题突破口袁通过多管齐下有效解
决了难题遥
上半年袁梅山基地镀铝锌产品销量近 25万吨袁盈利

3800多万元袁 实现了机组从亏损到盈利的华丽转变遥 目
前袁他们又进一步瞄准多个改善点袁开启了新一轮攻坚克
难的征程遥

求 变
一次降本思路的改变袁 令钢管条钢事业部线材区域

乙班作业区作业长谭人杰颠覆了以往认知遥 山东大业是

事业部小规格盘圆产品的最大用户袁按用户要求袁产品每
次装运需要用编织袋包装遥一次袁发出的产品因物流运输
原因返回现场重新打捆袁拆开的编织袋就废弃不用了遥谭
人杰和现场兄弟们以及技术组尧销售部人员突发灵感院有
些编织袋完好如初袁即便到了用户那里也弃之不用袁能否
再利用呢钥

于是袁团队从降本角度尝试向用户进行解释沟通袁打
算将用过的编织袋返回事业部袁用于新批次产品包装遥经
过几轮操作效果良好袁得到了用户的理解和认可遥今年二
季度袁已回收利用 2800片编织袋袁实现降本近 25万元遥
野以前总以为降本在现场袁这次的经历让我感到袁转变思
维方式就是不拘泥于现场袁开拓思路袁用户那里也是降本
点遥 冶谭人杰说遥

野四转冶恰如催人奋进的风向标袁引导宝钢股份各级
管理人员一级带一级袁触发全员思考和践行遥

宝山基地能环部动力分厂党支部书记杨俊华感叹院
践行野四转冶袁首先管理者要以野时不我待冶的姿态投身到
改革的洪流中去袁坚决不做野旁观者冶和野吃瓜干部冶遥平时
调研的过程中袁杨俊华发现袁针对如何推进智慧制造和对
标找差袁许多员工野很有想法和思路冶袁一些创造性的建议
无形中给管理者带来启示遥 杨俊华表示袁野挖掘员工中的
潜能尧扶持员工的建设性意见袁是更好地服务群众的体现
之一冶遥

根除思想观念的野隐患冶袁在野四转冶中认识自我尧突破
自我袁宝钢股份基层干部员工群情而动遥

青山基地 1700产线关停袁铁钢材平衡被打破袁为突
破瓶颈袁热轧厂将年产 450万吨的二热轧 2250热轧线作
为释放极致产能的主力军袁 今年提出年产 550万吨的挑
战目标遥 对这一平日不敢想象的目标袁 不仅员工心里没
底袁部分管理者也将信将疑遥热轧厂因势利导开展形势任
务教育袁 让大家明白目标的实现直接关系到公司的生存
和发展袁每个人都无法野独善其身冶遥摆在面前的问题不是

野能不能完成冶袁而是野怎么去完成冶遥
随后袁热轧厂一方面逐级分解任务目标袁另一方面

把二热轧日历作业率尧轧制间隙等 10余项关键指标拿
出来与东山尧梅山等基地对标遥 野我们轧制间隙时间比
兄弟基地多了一倍钥浴 冶 员工们被眼前的数据刺痛了袁
改变悄然发生院过去抵触对标袁现在每天都盯着指标袁
大家都铆足劲往前赶袁 对标找差成了每天的 野必修
课冶遥 带着这股劲头袁员工们持续攻坚克难袁扫清影响
产线效率的野拦路虎冶遥 二季度袁二热轧整体生产效率
环比有较大提升袁平均小时产量达到 700 多吨袁其中 5
月份破野七冶进野八冶袁照这个水平保持袁可具备年产能
600万吨的水平遥

一段时间以来袁管理变革尧对标找差尧生产经营等任
务繁重袁面对挑战袁宝山基地设备部从提高流程效率尧服
务效率尧日常工作效率等野三率冶入手袁实施敏捷管理遥 同
时要求干部员工以野等不起的责任感尧慢不得的紧迫感尧
坐不住的危机感冶袁人人参与袁迅速行动遥设备部首席工程
师王珏结合个人岗位实际袁制定了敏捷管理目标袁如管理
制度会签一个工作日内完成尧 会议纪要两个工作日内完
成等效率指标袁并纳入党员登高计划遥 他说袁我将从外在
要求内化为自己的行为习惯袁打造出专业尧高效的设备人
职业形象遥

世事万物袁唯一不变的是野变化冶遥 野四转冶在企业蔚然
成风袁但宝钢股份上下有着清醒的认识袁野四转冶不是野现
在完成时冶袁而是野持续进行时冶袁转变无止境遥
在宝钢股份年中管理研修会上袁中国宝武党委书记尧

董事长陈德荣指出袁野中国宝武的愿景是 耶成为全球钢铁
业引领者爷袁使命尧责任尧情怀都要求我们把创一流作为追
求遥创一流就是对标找差袁要耶千斤重担人人挑袁人人肩上
有指标爷冶野历史的合理性不代表未来的合理性遥要打破原
有平衡袁来实现更高水平的平衡遥要迎接波动尧适应波动尧
拥抱波动袁让波动成为我们效益提升的运动袁通过提高效
率来提高自身实力冶遥这为宝钢股份乘风破浪再展宏图提
出了更进一步的要求遥

张 勇 摄
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